

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

En toda la zona sometida al terror fascista, las disensiones se multiplican y las divergencias se acentúan. En Marruecos, en Algeciras, en La Línea y en Sevilla, la vida entre españoles fasciosos e italianos, alemanes, moros y demás mercenarios internacionales, se hace cada día más imposible.

En nuestra retaguardia, se afirma en cambio la unidad que nos conducirá a la victoria.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y CALIFICACIÓN

Avenida del capitán Pedro Riquelme, 30

Teléfono: 34

PRECIO: 0'15

Madrid, sábado 25 de Junio de 1938

El Precio del P.V.M.

Núm. 596

## En brillante contraataque, nuestras fuerzas reconquistaron ayer el vértice Dodvor y las cimas 217 y 191, rechazando todos los intentos de ataque contra otras posiciones propias La prensa franco-británica sigue atacando la política de no intervención

### Nules, nueva Guernica

Londres 22.—«Los bombarderos borran una población española del Mapa»; bajo este título el «Daily Express» relata la destrucción total de la villa de Nules por la aviación italo-alemana.

Diez mil personas—escribe M. Gallacher, corresponsal del «Daily Express» en Valencia, vivían hasta ahora una vida fácil en la soleada villa de Nules, puerto de pescadores. Los bombarderos pasaron por allí. Hoy, desde hace cinco días, se trabaja para buscar entre las ruínas los que no abandonaron Nules cuando el Gobierno dió la orden de evacuación. No se sabe cuantos hay sepultados en los escombros, pero lo cierto es que no queda un alma viviente.

No intentaré describir lo que ha llegado a Nules. Os diré sencillamente que toda la villa ha desaparecido. Acordaos de Guernica, la villa vasca destruida por la aviación. Las fotografías de Guernica mostraban casas incendiadas, pero quedaban muros completos, que estaban aún en pie después de que la aviación alemana hubo realizado su entrenamiento. No sucede así en Nules. Allí no hay una sola pared desde que los aviones del crimen aparecieron.

La villa fué bombardeada por primera vez hace cinco días. Seguidamente los aparatos la sobrevolaron de Norte a Sur. Se hubiera dicho que un lápiz gigantesco la había rayado formando líneas regulares de casas destruidas. Después los aviones bombardearon la ciudad y la sobrevolaron de Este a Oeste. No se podría creer una tal destrucción. Casi ninguna calle resultó intacta.

Imaginaos el estupor de los soldados republicanos cuando ayer vieron aparecer de nuevo a una escuadrilla de bombardeo que lanzó bombas de gran potencia sobre las ruínas.

Es un hecho: la villa conocida anteriormente por el nombre de Nules ha desaparecido en cinco días. Si alguna vez se la reconstruye, será preciso hacerlo desde la primera a la última piedra y construir sus nuevos cimientos.

Se afirma que este desastre se debe a los aparatos italianos. El «Daily Express» comenta la destrucción de Nules en el editorial siguiente:

«Un rastrillo gigantesco ha pasado sobre Nules, pequeña ciudad levantina. Un rastrillo de acero que ha sido manejado por escuadrillas de bombardeo sin piedad, sobre desgraciadas e inofensivas familias. Nules se añade a Guernica en el libro de las infamias. Quizá un apologista repugnante nos dirá que Nules se ha destruido a sí misma.»—(A. E.)

### La vergonzosa penetración alemana en la vida civil de las ciudades fasciosas

Gibraltar 23.—El acorazado alemán «Admiral Scheer» ha desembarcado en Algeciras a nuevos funcionarios alemanes que se han hecho cargo de la Administración de Aduanas y de los servicios de Correos de la población. Han fondeado igualmente en Algeciras, los destructores alemanes «Itis», «Tiger» y «Wolf» y el submarino «U 29», cuyas tripulaciones estaban preparadas para intervenir en caso que los españoles opusieran resistencia a abandonar los puestos. Se tienen noticias también de que los alemanes se apoderaron uno de estos días de la Aduana y de la Administración de Correos de La Línea.—(A. E.)

### Un editorial del «Daily Mirror»

Londres 23.—El «Daily Mirror» publica el editorial siguiente:

Ayer, un periódico No Intervencionista, nos aseguraba dulcemente que la solución del problema español, sería facilitada si el control más estricto se restableciera en la frontera pirenaica. ¿Por qué limitarse a la frontera pirenaica? ¿y los envíos de material de guerra de Italia?

He aquí una cuestión, añade irónicamente el «Daily Mirror», que no debería exponer. Pero si insistís, se os responderá que los envíos de material de guerra por Italia no constituyen una intervención, sino simplemente una conquista. Y cuando se ha decidido por una parte a conquistar, se debería por las otras intervenir.

### Un artículo de Leon Blum contra la política del Gobierno francés

París 23.—Leon Blum, ex jefe del Gobierno, ha publicado un artículo contra la política del Gobierno francés en relación a la cuestión española. Es dicho artículo Mr. Blum después de atacar la actitud del Gobierno, dice que la política que sigue es peligrosa.

El artículo ha provocado numerosos comentarios. (Febus.)

Un mercante inglés, agredido por unas chalupas rebeldes armadas, en el Estrecho de Gibraltar

Gibraltar 23.—Al buque mercante inglés «Stanwold» que se dirigía hacia España, pasando cerca de Gibraltar, una patrulla de chalupas armadas rebeldes, le ha preguntado por «Morse» su nombre y destino.

El capitán del «Stanwold» respondió a la llamada, pero enseguida las chalupas atacaron al buque británico, disparando contra él varios cañonazos que no lograron alcanzarle.

El «Stanwold» tomó a toda velocidad rumbo a Gibraltar donde se refugió.—(A. E.)

Los rebeldes han ejecutado a varios funcionarios de la Administración de Aduanas de Algeciras

Gibraltar 23.—Once funcionarios de la Administración de Aduanas de Algeciras, han sido ejecutados ayer por el motivo siguiente:

Detenidos bajo la acusación de retención de fondos, ellos intentaron disculparse ante las autoridades rebeldes alegando que los fondos en cuestión, habían sido enviados para su cuidado al general Queipo de Llano y que contaban con toda la protección de este general. Fué seguidamente de estas «explicaciones» que las autoridades decidieron ejecutar a dichos funcionarios.

Se sabe hoy que algunas tropas se han sublevado en Algeciras después de estas ejecuciones. Esta mañana, una bomba ha hecho explosión en el barrio de la Aduana, situado en el muelle, en el lugar mismo donde amarran en general los buques de guerra alemanes. Numerosas detenciones han sido efectuadas y la policía especial ha abierto una encuesta. (A. E.)

Las autoridades de Gibraltar niegan el permiso a los camisas negras para que desembarquen

Gibraltar 23.—Las autoridades de Gibraltar han negado al comandante del destructor italiano «Antonio Mirabello» la autorización para desembarcar en el muelle 50 italianos «camisas negras» que vestían uniforme a bordo del destructor.

Esta autorización había sido solicitada a fin de que dichos «camisas negras» pudieran embarcar, trasladando al vapor italiano «Conte di Savoia», igualmente anclado en Gibraltar y salir con rumbo para otro destino.—(A. E.)

Interesantes comentarios de la prensa inglesa respecto a la actitud de Mr. Chamberlain

Londres 23.—Los nuevos bombardeos de los barcos ingleses por los fasciosos ha originado nuevas protestas de la oposición en la sesión de los Comunes de esta tarde. Por la mañana, la prensa gubernamental se limitaba a publicar las noticias de los bombardeos, pero sin comentarlos, porque no podría hacerlo sin atacar a Chamberlain. Sin embargo, la prensa de oposición y algunos periódicos conservadores, publican comentarios muy severos para el primer ministro. El liberal «News Chronicle» recuerda el discurso de Lloyd George y el del diputado conservador Landys, quienes advertían a Chamberlain que su actitud animaba a los agresores.

El «News Chronicle» dice en su editorial, que Franco no ha perdido el tiempo, aprovechándose de las declaraciones de Chamberlain. Seguro de la impunidad y de que el Gobierno inglés no hará nada, Franco ha hecho hundir otra vez barcos ingleses. Chamberlain—añade el periódico—ha confesado en el Parlamento que no era muy agradable saber que barcos británicos eran bombardeados en los puertos. Desgraciadamente, Franco se aprovecha de una muestra tan amable de protestar.

El «Daily Herald» dice que nunca en nuestra historia un Gobierno inglés ha sostenido una actitud tan deplorable. El periódico laborista dice que es natural que Franco bombardeara los barcos ingleses cuando Chamberlain declara que no hará nada. El propio diario conservador «Daily Mirror» a propósito de las últimas agresiones aéreas, ataca con alguna dureza en su editorial a Chamberlain.—(A. E.)

### El terror fascista impera en Marruecos

Tánger 23.—Comunican de Ceuta, que las ejecuciones continúan en la región, donde los españoles son fusilados por la menor sospecha. El día 19 ejecutáronse siete personas en Ceuta, y el 20, cinco en Tetuán. Estas últimas eran acusadas de haber manifestado hostilidad hacia Italia y Alemania. (A. E.)

Tánger 23.—Soldados moros, heridos, que han combatido en el frente de Tenué, confirman la ejecución por los fasciosos del caid de Sumata, que se negó a obedecer una orden dada por una autoridad alemana, habiendo sido encarcelado en Zaragoza, donde ahora se le ha fusilado. (A. E.)

Tánger 23.—Los trenes sanitarios continúan conduciendo a Tetuán centenares de heridos.

Los incidentes se producen a la llegada de cada tren. Hace dos días después que el tren que conducía a Ceuta un nuevo contingente de fuerzas indígenas, arranco, la madre de un soldado se arrojó a la vía para impedir la partida del tren. Resultó con las dos piernas cortadas. La gente que se había reunido en la estación, organizó sobre el campo una manifestación, recorriendo las calles de la ciudad, gritando contra los «culpables de la guerra».—(A. E.)

Tánger 23.—Comunican de Tetuán que indígenas pertenecientes a la tribu de Anghera, han dado la voz del profundo descontento que reina en las kabilas después de un nuevo llamamiento de las autoridades rebeldes que tienden a enrolar a los indígenas, jóvenes y viejos, en una «harka» (unidad marroquí) que será enviada a los frentes de España.

Cada vez más enérgicamente, los moros de Yebaia y del Rif rehusan aceptar nuevos levantamientos para «la matanza española», como ellos llaman a la guerra emprendida por Franco y sus aliados.

La atmósfera musulmana deviene cada vez más turbia, y las autoridades rebeldes no ocultan su temor a una sublevación general en la zona española de Marruecos.—(A. E.)

**El corresponsal del "Times" en Barcelona, glosa la voluntad de resistencia del pueblo español**

Londres 25.—El corresponsal del «Times» en Barcelona, publica un artículo sobre la alta moral que observa en España republicana y dice que el discurso del Presidente doctor Negrín ha galvanizado a los elementos dinámicos del Frente Popular que preparan el esfuerzo supremo que las circunstancias requieren.

Destaca dicho corresponsal las continuas agresiones que recibe el Gobierno, a pesar de dos años de guerra y del sufrimiento de la población civil.

El referido periodista se pregunta: ¿Cuál puede ser el secreto de esta fuerza española? Y se contesta así mismo, diciendo que puede tener el siguiente origen: Una conciencia de clase, un Gobierno popular como pide el pueblo y el sentimiento de que no hay otra alternativa de que es preciso luchar y defenderse. En fin, termina, es necesario recordar la fuerza de resistencia del carácter de los españoles.—(A. E.)

**El texto de una carta escrita por una relevante personalidad francesa y dirigida a Mr. Vandervelde**

Bruselas 25.—Mr. Pierre Mille, relevante personalidad francesa, ha autorizado a Mr. Emile Vandervelde a publicar una carta que ha dirigido al ex ministro belga, cuya misiva publica el diario «Le Peuple». He aquí el texto:

«Personalmente, no pienso más que en una cosa: el mantenimiento de la paz en Europa, si ello es posible aún. De ahí que la política de no intervención me parezca cada vez más una broma de mal gusto. Por una parte, hay voluntarios y no voluntarios y un material proporcionado casi oficialmente por Alemania e Italia que no lo ocultan. Por otra, hay más voluntarios, «voluntarios» y un material de guerra, proporcionado únicamente por la iniciativa privada. La partida no es, pues, igual y pese a las cosas que nos cuentan, la verdad es que ocurren, como si los dos Estados totalitarios quisieran cometer en España una agresión para convertirla en colonia, con miras al dominio del Mediterráneo. Francia e Inglaterra pagarán cara su timidez. Actualmente, la guerra aérea reemplaza la guerra submarina y lo mismo que el acuerdo de Nyon que el acuerdo anglo-italiano, son otras tantas farsas. No se trata ya de ideologías, sino de una prueba de fuerza, y así la cosa va mal. Es usted quien habrá tenido razón y yo no contemplo el *affaire* de España ni desde el punto de vista socialista, ni siquiera republicano, ni tampoco desde el punto de vista franquista. A mí, no me preocupa más que los intereses de Francia. Y a ese respecto, siento en creer que la política de no intervención, tal como se practica, es una política de intervención a favor de Italia y Alemania.—(A. E.)

**La muerte de la madre de la Reina de Inglaterra no impedirá el viaje del Soberano británico a París**

París 25.—Según las últimas noticias recibidas de Londres, a causa de la muerte de la madre de la Reina de Inglaterra, el Rey llegará solo a París. Se habla de la llegada de la Reina Mary. Los Monarcas de Gran Bretaña no han querido aplazar su viaje a Francia, pero la visita a la capital francesa tendrá un carácter más reservado.—(A. E.)

**La opinión del "Daily Sketch" sobre las medidas a tomar contra las agresiones aéreas**

Londres 23.—El «Daily Sketch» examina hoy la posibilidad de proteger a la navegación británica. «Seguramente—escribe—nosotros podemos proteger nuestros buques. La argumentación del primer ministro, según la cual ninguna protección es posible, no satisface al «Daily Sketch» que añade:

No hay ninguna duda sobre la seguridad de saber a quien incumbe la responsabilidad de los ataques contra la navegación británica, y las muertes de marinos ingleses que resultan de ello. Tendríamos bien justificado el castigar a los culpables.

Habríamos podido hacer más que el protestar de estos ataques. Podemos anunciar nuestra intención de castigarlos si se renuevan. Y un castigo apropiado consistiría en bombardear por mar o por aire un puerto español. Tal castigo habría respondido exactamente a la destrucción de nuestra propiedad realizada por los que han hundido o averiado los buques británicos. Si se hubiera notificado esta intención, creemos que los ataques hubieran terminado.—(A. E.)

**El «Times» dice que el Presidente Negrín está siempre a la altura de las circunstancias**

Londres 23.—Desde hace más de un año, el Presidente Negrín ha estado siempre a la altura de las circunstancias, escribe hoy el «Times» con la firma de su corresponsal en Barcelona.

El corresponsal del periódico conservador, subraya el gran número de manifestaciones de simpatía respecto al Gobierno, que han seguido al discurso del Presidente Negrín. Es un hecho, añade, que los acontecimientos de cada día atestiguan que la fuerza del Frente Popular, está muy lejos de ser debilitada y que él posee la voluntad de continuar la lucha hasta el fin. El corresponsal del «Times» ve la explicación, principalmente en «la nueva conciencia nacional que busca su expresión y en la voluntad del pueblo de tener un Gobierno del pueblo.»—(A. E.)

**Accidente de aviación**

Treviso 23.—En un accidente de aviación han perecido el presidente del Aéreo Club, Appiani, y el vicesecretario federal Bozzili.—(Febus).

**Movimiento de buques franceses**

Orán 23.—El contratorpedero francés «Malin» al servicio de vigilancia en el Mediterráneo, ha salido a la mar. El torpedero «Baliter» le substituye en el servicio de este puerto. (A. E.)

**Procesamiento de un coronel y un Mayor de Sanidad**

Barcelona.—«El Diario Oficial del Ministerio de Defensa» dispone el procesamiento del coronel de Sanidad don Mariano Gómez Ulla y el Mayor del mismo Cuerpo don Domingo Ernueta Lerín.—(Febus).

**La última agresión aérea sobre Barcelona**

Barcelona 22.—Esta mañana a las 4:23 las sirenas han dado la alarma para señalar la proximidad de dos escuadras de trimotores alemanes, compuestas cada una por tres aparatos y procedentes del mar.

Las baterías antiaéreas entraron en acción inmediatamente, pero los agresores volando a gran altura, describieron un círculo sobre la ciudad y lanzaron un centenar de bombas de gran potencia. Seis casas han sido destruidas totalmente y tres en parte. Las bombas han caído sobre los barrios obreros y de familias refugiadas. Gracias a la rapidez con que se dió la alarma, una gran parte de la población había podido alcanzar los refugios. Sin embargo, han resultado diez personas muertas, entre ellas siete mujeres y 18 heridas.—(A. E.)

**La lucha en el frente de Levante**

Valencia 23.—Una gran actividad se ha desarrollado hoy en el frente de 140 kilómetros que desde el Sur de Ternel y pasando por Puebla de Valverde, Mora de Rubielos, Lucena del Cid, se extiende hasta la embocadura (en el Mediterráneo) del río Mijares.

Los rebeldes han intentado por todos los medios y apoyados por la aviación concentrada en este sector, avanzar sus posiciones en dirección de Sagunto, por el Noroeste (Ternel) y por el Norte (Alcora-Castellón).

Todos sus ataques han sido hoy rechazados y les han costado grandes pérdidas. La contraofensiva republicana comenzada ayer y que en esta primera jornada ha tenido por resultado rechazar a los rebeldes casi hasta el río Mijares, ha proseguido y se ha extendido en el sector Noroeste próximo a Villarreal.

Los combates continúan y el éxito de las tropas republicanas parece asegurado. En el sector central del frente de Levante las tropas leales se han limitado a resistir. No se pueden esperar en esta zona operaciones de gran envergadura por parte de los rebeldes que por consecuencia de la falta de carreteras propicias a la marcha de grandes formaciones y porque el terreno no conviene a la autorización de artillería media y tanques.

Los combates han sido violentos en el ala izquierda del frente. Los facciosos, cuyos ataques casi diarios contra Mora de Rubielos y en dirección a Sarrion fracasan desde hace tres semanas, esforzándose en romper el sistema defensivo republicano por el Sur. Pero sus ataques se han estrellado ante las posiciones sólidamente fortificadas de los republicanos que se escalonan en profundidad, en las alturas situadas al Oeste de Sarrion hasta las proximidades de Puebla de Valverde.—(A. E.)

**Noticias de la España leal**

Barcelona 22.—A pesar de la dureza de la guerra y de las constantes agresiones de la aviación italo alemana, la vida cultural es absolutamente normal en Cataluña. Por cuenta de la Generalidad de Cataluña, funcionan 155 grupos escolares con un total de 2.000 profesores y 75.479 alumnos. Otras 164 escuelas nacionales y municipales dan enseñanza a 45.500 alumnos regidos por 970 profesores. Además la escuela privada laica, agrupa 54.000 escolares. Se calcula en 175.000 el número de niños que asisten regularmente a las instituciones de enseñanza primaria de Barcelona. (A. E.)

Barcelona 23.—El Gobierno ha dispuesto que los antiguos milicianos que formaron los cuadros, base del Ejército regular, podrán recibir las pensiones perpetuas que les correspondieran.—(A. E.)

Barcelona 23.—En el último sorteo de la Lotería, han resultado premiados los siguientes números: 14987, Madrid; 19833, Madrid; 25557, Barcelona; 28029, Valencia; 5188 Barcelona; 6206, Alicante; 25774 Cartagena.

**Partes Oficiales del Ministerio de Defensa**

**LEVANTE.**—En las últimas horas de la jornada de ayer nuestras fuerzas conquistaron en brillante contraataque el vértice Rodoor y las cotas 217 y 198 en el sector de Villahermosa.

Hoy han sido rotundamente rechazados varios ataques que el enemigo con fuerte apoyo de aviación desencadenó contra las posiciones citadas. En dichos intentos los rebeldes sufrieron muchas bajas.

También fueron totalmente rechazados los ataques facciosos en el sector de la Puebla de Valverde, Vallbona y Onda.

En los demás ejércitos, sin noticias de interés.

**AVIACION**

En las primeras horas de la mañana de hoy la aviación extranjera al servicio de los facciosos, ha bombardeado el pueblo de Cambrils, causando víctimas y la destrucción de varios edificios.

**Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón**

En cumplimiento reglamentario, se convoca a Junta General ordinaria para miércoles día 29 a las nueve de la noche en primera convocatoria y a las nueve y media en segunda, con arreglo al siguiente orden del día:

Nombramiento de Mesa de discusión. Lectura del acta de la Asamblea anterior. Balance anual económico-administrativo. Lectura de la Memoria; Reforma del Reglamento; Elección de nueva Directiva. Ruegos y preguntas.

Dada la importancia de esta Asamblea se recomienda la asistencia de todos.

**Casa de Andalucía**

El domingo, a las diez y media de mañana se celebrará Junta General en primera convocatoria y a las once en segunda.

Por lo importante a tratar en dicha Junta, se ruega la máxima asistencia.

**Mujer evacuada,**

de 45 años, sabiendo de coctea, plancha y arreglar ropa, desea colocación interna o fuera, en casa familia honorable. Se da referencias. R/60 en esta imprenta.

**Consejero Municipal de Abastecimiento**

El lunes próximo se entregarán las nuevas tarjetas de racionamiento a los vecinos de las calles siguientes:

Prieto y Caules, Cardona y Orfila, Adreu y Ramis.

**Consultorio Médico-Quirúrgico**

**Víctor H. Cid**

Enfermedades de los ojos

Prescripción de lentes

Electricidad Médica

(Alta frecuencia)

Operaciones en general

Calle 14 Abril (Antes Eulalia), 4.

De 11 y media a 1 y de 5 a 7

**HALLAZGO:** Se ha encontrado cierta cantidad de dinero que será entregada quien acredite ser su dueño. Razón: P. Marçall 60.

**SALON VICTORIA**

SABADO a las 6'30 y 10

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 10

LUNES a las 6'30 y a las 10

La documental de la Guerra

**Guerra en el campo**

Reposición del film español

**D. Quintín el Amargado**

según el sainete de ARNICHEs.

Muy pronto: El programa cumbre de la temporada. La documental de gran espectáculo «ARNICHE» y la comedia musical «NYN S'S DIVERT».

¡Esté atento al día de su estreno y no se lo pierda!

AVISO: Los abonos no retirados DOS HORAS antes de la sesión, serán vendidos al público.

**CINE CONSEY**

SABADO a las 6'30 y 10 noche en punto

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

MARTES A LAS 6'30 TARDE

EL ADIOS A MAHON

del memorable exitazo español

**La hija de Juan Simón**

y ESTRENO EN MENORCA de la super-joya Universal, del Oeste

**Domador de almas**

por CHARLES BUCK JONES

y DOROTHY REVIER

Muy pronto: La nave del odio. «Coktail de cielos». Que tío más grande.

**TEATRO PRINCIPAL**

SABADO a las 10

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

LUNES a las 10

**Grandioso programa de cine**

La película de asunto dramático

**Tres vidas de mujer**

y la preciosa opereta ESPAÑOLA

**La Buenaventura**

por CA' UBO, hijo y ANITA CAMPILLO